



**Mecila:**

**Ibero-Amerikanisches  
Institut**  
Preußischer Kulturbesitz

## Workshop

### **Teoría social latinoamericana. Aportes, medialidades y circulación**

**Dra. Clara Ruvituso**, Ibero-Amerikanisches Institut Berlin/ Mecila

Cronograma de encuentros presenciales: 29.04.24; 30.04.23; 02.05.24; 03.05.24 (9-14 hs.)

Lugar: IdHICS, UNLP

#### **Concepto General**

Investigaciones llevadas adelante en el marco del Área de Investigación “Medialidades de la Convivialidad” de Mecila (Maria Sibylla Merian Centre Conviviality-Inequality in Latin America) han focalizado en las formas de producción y circulación de conocimientos en las periferias, advirtiendo que, a pesar de las asimetrías estructurales, los conocimientos producidos en América Latina negocian reconocimientos y circulaciones diversas, tanto locales como globales. La propuesta del workshop es enfocar en las estrategias de producción y circulación de teoría social latinoamericana atendiendo a las dimensiones conceptuales, mediales y de circulación. Desde una perspectiva socio-histórica discutiremos herramientas conceptuales claves para pensar los fenómenos de circulación, recepción e intercambio en contextos desiguales y de diferencia. Asimismo, analizaremos desde diferentes ejemplos, cómo en el marco de asimetrías estructurales, la teoría social latinoamericana logró impulsar debates propios con impactos globales.

#### **Primer Encuentro. La perspectiva de la convivialidad-desigualdad en la producción de conocimientos y sus medialidades**

La noción de convivialidad (Mecila, 2017) refiere a las interacciones sociales en el marco de contextos o (con)figuraciones marcadas por las diferencias y las desigualdades de poder construidas históricamente: étnico-raciales, materiales, simbólicas, de género, espaciales, de lenguas, etc. Tal como ha señalado Costa (2019) convivialidad-desigualdad son conceptos complementarios, que involucran el análisis de relaciones recíprocas y negociaciones entre actores múltiples (incluyendo no humanos) en estructuras desiguales, en escalas micro y macro. En el primer encuentro, la perspectiva convivialidad-desigualdad será aplicada al análisis de la producción y circulación de conocimientos de América Latina. Discutiremos los análisis más recientes sobre la producción y circulación de conocimientos desde América Latina desde la perspectiva de la convivialidad-desigualdad: estrategias, medios, lenguas, circulación, circuitos.

## **Segundo encuentro. La posición de América Latina en el sistema académico global**

Desde la sociología del conocimiento se han logrado identificar algunos problemas centrales que afectan la producción y circulación del conocimiento de América Latina. El diagnóstico global asume la existencia de centros, periferias y semi-periferias, la desventaja estructural del sistema global de evaluación y rankings, la consecuente consolidación de dependencias y de marginalización de voces. Sin embargo, estudios enfocados en los circuitos locales han mostrado que existen diferentes estrategias de integración y negociación con el sistema científico global estructuralmente desigual. Asimismo, la existencia de 'centros periféricos' y formas de autonomía y constitución de contra-hegemonías y circuitos de publicación y reconocimiento alternativos nacionales y regionales. En el segundo encuentro reflexionaremos sobre la situación específica de América Latina en la producción y circulación de conocimiento, con algunos ejemplos por países, disciplinas y región.

## **Tercer encuentro. Teoría social latinoamericana en circulación: Dependencia y liberación**

En el contexto de la Guerra Fría, las teorías de la dependencia y las teologías y las filosofías de liberación de origen latinoamericano circularon en dirección sur-sur y sur-norte, con impactos epistemológicos, políticos y conceptuales diversos. En el tercer encuentro nos centraremos en los trabajos recientes que se han enfocado en comprender las formas en que las teorías de la dependencia y las teologías y filosofías de la liberación se produjeron y circularon (con ejemplos de circulación en África y Europa) comprendiendo procesos de traducción, aplicación, modificación e invisibilización.

## **Cuarto encuentro: Teoría social latinoamericana en circulación: Postdesarrollo, Decolonialismo y feminismos**

A partir de la década del 90, el pos-desarrollo dio marco a una nueva perspectiva sobre la relación entre naturaleza, crecimiento económico y saberes ancestrales, que abarcan las actuales discusiones teóricas sobre decrecimiento, neo-extractivismo y *Buen Vivir*. Ligado a estas críticas, la perspectiva decolonial/poscolonial circula globalmente con foco en la cuestión de las voces subalternas, la posicionalidad, las asimetrías entrelazadas de género, étnicas, religiosas y la diferencia. Desde plataformas político-académicas y con nuevos medios de difusión, nuevos feminismos y disidencias sexuales han vuelto a marcar agenda conceptual y política a escala global. En el tercer encuentro analizaremos la posición de autores y autoras latinoamericanas en los actuales debates globales, teniendo en cuenta sus medios, espacios de producción y circulación global.